

NOTICIOSO DEL PANUCO.

(Segunda Epoca.)

{TOM. II.}

TAMPICO, MAYO 16 DE 1849.

{NUM. 33.}

NOTICIOSO DEL PANUCO.

—LO PUBLICAN EN SU OFICINA

PERILLOS Y GROIZARD,

Calle del Estado casa número 170.

Este periódico saldrá los miércoles y sábados de cada semana, el precio de suscripción es de un peso al mes.

Los anuncios de entradas y salidas de buques, se insertarán gratis á los suscritores; así como, notas de efectos que tengan para vender, siempre que no ocupen mas de la tercera parte de una columna y en un idioma. Todos los demas avisos se pagarán al contado segun un arreglo convencional. Los artículos remitidos bien de interes particular ó general, las personas que los dirijan se servirán hacerlo en pliego cerrado rotulado á los Editores, entendiéndose que aquellos en que se verse responsabilidad, tendrán la respectiva, por la firma del que los escriba.

NECESIDADES DEL PUERTO DE TAMPICO.

Libertad de comercio.

La libre introduccion de todas clases de materiales de casas, sugetos solo á un impuesto municipal.

Composicion del camino de San Luis Potosí.

Protejer la navegacion del rio Tamesí.

Comunicar la laguna de Tamiahua con el Panuco.

Construccion de la plaza del mercado en la rivera del Panuco.

Introducir el agua del Tamesí á esta ciudad.

Construccion de un buen camino de esta ciudad á la Barra.

Proteccion á los vapores que navegan en este rio.

Aumento de fondos municipales.

Policia del Panuco.

Cegar la laguna del Carpintero.

INTERIOR.

México, Mayo 3 de 1849.

REVOLUCION DE LA SIERRA.

Poseidos de los sentimientos mas patrióticos, afectados de una verdadera filantropía, y deseosos de que se eviten á tiempo los males que amenazan á la raza hispano-mexicana, fuimos los primeros que nos ocupamos entre los escritores públicos de esa revolucion, y con toda buena fé hemos investigado las causas, los medios y los efectos de esa asonada, insignificante al parecer, si se atiende á los que la acudillan; muy temible si se advierte el pretexto principal que se apellida; y hemos propuesto los medios mas adecuados y decorosos al supremo gobierno de la Union, en quien hemos querido colocar, en la diestra la espada que indique su poder y dignidad, y en la otra mano la balanza con que debe administrar justicia.

Despues de los artículos que se-

bre esto hemos publicado desde el dia 19 de Marzo, hemos visto con satisfaccion, que nuestras ideas no han sido impugnadas antes de ahora, por los demas escritores públicos, y antes bien han sido apoyadas por diversos periódicos de los Estados, entre otros el "Conservador Federal de Guadalajara" (de 12 de Abril): se han realizado en parte nuestros presentimientos relativos á la nueva direccion que unos malos potosinos han querido dar á la revolucion, como lo comprueba la publicacion de unas cartas que ha hecho la "Epoca de San Luis" y lo que con tal motivo dice de sus autores; y por último, tenemos el gusto de que nuestras voces han sido oidas por los que prudentes y amantes de la humanidad, han querido oirlas, y de los que, comprendiendo su mision en los puertos públicos que realmente desempeñan, contribuyen á estorbar el progreso de los facciosos de Sierra Gorda con algunas medidas de las que hemos indicado, tal como la que ha decretado el congreso de Guanajuato, prohibiendo á los propietarios de fincas rústicas que obliquen á sus operarios á cambiar por efectos su trabajo corporal, ó lo que es lo mismo el dinero que éste les produce; pero solo nuestros colegas del Monitor, aunque convienen con nosotros (segun su artículo del dia 22 de Abril) en lo temible de una guerra de castas, y dicen que no sería extraño ueq mañana con algunos elementos de vida todavía (los facciosos) calcularan sus intereses y halagando los de los indios, tal vez lograran esa terrible sublevacion &c., disienten de nuestras opiniones, pues suponen que nosotros queremos que esa revolucion se termine solo por medios conciliadores, que darían á entender que el gobierno transigia, ó sancionaba el crimen.....

En esto han padecido una equivocacion, por no haber leído con cuidado nuestros artículos relativos de 19 y 23 de Marzo, en los que hemos asentado que son necesarias fuerzas suficientes para contener los avances de los insurrectos, y lo necesario que es el castigo de los que hacen semejante guerra salvaje y vendálica, la que siempre hemos reprobado; pero al mismo tiempo, temiendo lo que nuestros impugnadores, que antes hemos copiado, pedimos medidas sabias y prudentes que corten de raiz el mal que vemos ve-

nir, y que sin ellas, mas ó menos tarde será inevitable; medidas que mejoren la suerte de la raza mas abundante en esta nacion; y por último, leyes que conviertan en ciudadanos pacíficos y laboriosos á millares de entes abyectos, y los atraigan á la asociacion, y los dirijan por el camino de la cultura y civilizacion.

La contestacion que á iguales cargos que los que nos hacen los redactores del Monitor, damos á nuestros colegas de la "Epoca de San Luis", en nuestro número 120 del dia 30 de Abril, les corremos traslado á los primeros, por ser tan uniformes la mayor parte de sus conceptos; pero agregaremos, que como ignoramos las providencias salvadoras que ha tomado el gobierno para concluir con esa revolucion, las que solo están al alcance de los ministros ministeriales, cuyo secreto alcanzan los profanos, nos hemos atrevido á quejarnos de que no se dictan, y á insistir en que se corte de una vez la cabeza de esa hidra que no se quiere conocer hasta que nos emponzoñe el corazon; y entre tanto no vemos prevenir los males que tememos, con leyes generales saludables, y no solo con providencias á medias y del momento, que solamente opacan el fuego, pero no lo estinguen, continuaremos reclamándolas, pues á ello nos impelle el amor á la humanidad, á nuestra raza, y á que el supremo gobierno á quien no adulamos, despliegue esa accion enérgica y filantrópica á que le obligan las circunstancias, y que le dará honor.

Satisfechos nosotros de que todas nuestras revoluciones ó asonadas se han verificado seduciendo á la muchedumbre con las voces mágicas de libertad, independencia, religion, &c. &c., y temiendo lo que nuestros impugnadores, que llegue el dia de que á las masas indígenas se les alucine con la que á ellas les paga, los esforzamos en que se quite tal pretexto, haciéndoles ver que el gobierno se ocupa en mejorar su condicion, á la vez que sabe reprimir con mano fuerte, y castigar la audacia de los que se lanzan con las armas en la mano al terreno vedado de la insurreccion, y hacen la guerra incivil de esterminio y desolucion, como lo han hecho los sublevados que atardilla Quiroz, los que deben sentir el peso de la autoridad sobre sus cabezas, si no se

hacen dóciles y arrepentidos á la amnistia con que les ha brindado la clemencia de nuestros legisladores.

Con lo espuesto creemos dejar convencidos á nuestros colegas, tanto del error en que han incurrido suponiéndonos opiniones contrarias á las que hemos asentado, como de que á ocuparnos de tal asunto, solo nos mueve el deseo íntimo que abrigamos de llegar á poseer el bien inapreciable de la paz, y que ésta sea inalterable, haciendo la felicidad de todos los asociados, y destruyendo todos los gérmenes que puedan perturbarla, particularmente aquellos que por su magnitud, una vez puestos en juego, tengan el fatal resultado que nuestros compañeros pronostican en su séptimo párrafo, en aquellas palabras de: "entonces los medios que hoy pueden bastar serian ineficaces." &c. &c.

(Del Siglo XIX.)

ESTERIOR.

ULTIMAS NOTICIAS

DE EUROPA.

Paris 30 de Marzo de 1849.

29 DE MARZO.

Al escribir las líneas que preceden en que declaráramos nuestra simpatía en favor de las armas de Carlos Alberto, al paso que demostráramos que el Piemonte no era capaz de luchar contra el Austria, estábamos lejos de creer que nuestros presentimientos se habian de realizar tan pronto. La Italia acaba de sufrir por segunda vez un gran desastre, y su independencia, al cabo de algunos dias solamente de hostilidades, vuelve á hallarse en estremo peligro, como puede verse por los partes siguientes que acaban de comunicarse á la Asamblea nacional:

PARTES TELEGRAFICAS.

Lyon 27 de Marzo á las 9 de la mañana.

TURIN 25.—El ministro de Francia al Sr. ministro de negocios extranjeros.

El ejército ha sido arrojado á las montañas de Biella y Borgo Manero.

Los austriacos ocupan á Novara, Verceil y Trino.

Parece cierto que el rey ha abdicado y se ha refugiado en Suiza.

El duque de Saboya no ha escrito aun á Turin.

El gobierno nos ha suplicado á M. Abercromby y á mí, que pidiésemos un armisticio para cubrir á Turin; nos hemos puesto á su disposicion y partiremos tan pronto como él lo exija.

Turin está tranquilo; todo está dispuesto para mantener el orden.

Dignaos comunicar esto á lord Normanby.

Tolon 23 de Marzo á las 5 de la mañana.

Niza 27.—El cónsul de Francia al señor ministro de negocios extranjeros.

Carlos Alberto, despues de haber abdicado en favor del duque de Saboya ha atravesado á Niza el 26 á las once de la mañana dirigiéndose á Francia.

El ejército Piamontes ha sido bati-

do en Novara, pero salvando su honor. Otro parte telegráfico de Tolon, fechado el 28 á las siete de la mañana, anuncia que en el último encuentro contra los austriacos han muerto dos generales piamonteses.

Tales son en su imprecable laconismo las noticias que nos transmite el telégrafo.

El ejército piamontés ha sido derrotado en Novara, Carlos Alberto ha abdicado en favor de su hijo, y el infortunado rey viene á buscar un asilo en Francia. ¡Pobre rey! Antes que escribir el abdicado de una causa á cuya defensa se habia consagrado con tanto valor y abnegación, prefiere descender del trono: esto es grande y hermoso, y la angustia que oprime nuestro corazón no nos impide esclamar: ¡Honor á Carlos Alberto!

Llenado este deber, nos preguntamos: ¿Puede la Francia permanecer honrosa y prudentemente espectadora pacífica de esa grande ruina que va á consumarse al otro lado de los Alpes? ¿no contribuirá esa ruina á debilitarla de ella misma? ¿no padecerá su dignidad á la par que su reposo? Somos partidarios de la paz, somos amigos de la demagogia italiana, como lo hemos probado bien á menudo; pero hoy no se trata ya de la Italia; se trata de la Francia, de la causa de la libertad y del orden de toda la Europa.

Creemos que en la inacción absoluta de la Francia habria un peligro inmenso. El gobierno francés debe prever y temer la explosión cercana del sentimiento público, que se convertiría en ventaja de sus enemigos interiores, si pareciese en duda el honor nacional: á él toca pesar maduramente las consecuencias de sus resoluciones y de sus actos, pero el momento de obrar ha llegado.

La seccion de negocios extranjeros ha tenido por la noche sesion extraordinaria, y no dudamos que se habrán emitido proposiciones belicosas que no tardarán en manifestarse en la tribuna.

Por su parte el gobierno delibera también sin duda, y contamos con su sabiduría, la cual, para nosotros, no consiste en una inercia absoluta y prolongada.

De todos modos, sabemos que el caso es grave. Los de la Montaña quieren arrastrar al gobierno á una invasion de la Saboya. Una marcha sobre Chambery quierse ó no, es la agregación de la Saboya á la Francia; porque los votos y gritos de los habitantes, sobre todo en estos momentos, serán unánimes. Eso sería un comienzo de conquista, y una vez en esa vía, ¿podría detenerse? ¿y no se alarmarían los pueblos, y no se suministraría á los gobiernos extranjeros una ocasión para calumniar á la Francia y poner en duda sus intenciones? ¿No perdería por un lado su fuerza moral lo que por el otro podría ganar, y la Inglaterra cuyo concurso no le ha faltado hasta ahora, no tendría un pretexto para abandonar á sus propios recursos? Repetimos que el caso es grave, que el momento es solemne. Al gobierno toca obrar despues de largas y maduras reflexiones; pero, en fin, se trata de saber si debemos tener la ruina de Italia como consumada, y si nada se puede oponer como contrapeso á la influencia de hoy mas soberana y á la marcha del Austria.

BOLETIN NUM. 5.

TURIN 22 de Marzo á las 6 de la tarde.—Recibimos de Alejandria el parte telegráfico siguiente: "Son las cinco menos cuarto Radetzky estaba aun ayer á las 3 de la tarde en Pavia con su cuartel general y 5000 austriacos. A estas horas ha entrado un cuerpo enemigo bastante considerable en la Lomellina; las tropas unidas en esta provincia y las existentes en Pavia tenían 54 cañones."

BOLETIN NUM. 6.

23 de id.—Una carta del mayor general, con fecha de ayer, y otras que emanan de las autoridades locales, nos comunican las noticias siguientes: Los austriacos han entrado en nuestro territorio por dos puntos diferentes; por Gravello y Zerato. El 21, á cosa de la una de la tarde, atacó á la segunda division de nuestro ejército, que habia tomado posicion sobre el camino de Carlasco, delante de la Sella cesce, donde se hallaba el cuartel general, y tambien sobre el

camino de Gambolo, teniendo una vanguardia en Borgosansirio. El enemigo renovó sus ataques durante cuatro horas consecutivas contra la posicion de Sforcesca; nuestras tropas, apoyadas por el 2.º regimiento de la brigada de Saboya, sostuvieron valerosamente estos diferentes choques.

Hacia las cuatro de la tarde, los austriacos atacaron vigorosamente la division acantonada sobre el camino de Gambolo: el solo regimiento 1.º de Saboya sostuvo allí con ocho piezas de artillería durante una hora todos los ataques del enemigo, sin perder una pulgada de terreno; y reforzado en seguida por la brigada de Saboya y la 4.ª division, obligó á los austriacos á retirarse.

"Nuestras tropas han conservado la actitud mas digna de elogios en todos estos ataques."

"A cosa de las seis de la tarde, los austriacos atacaron á otras dos divisiones, la 1.ª y la de reserva que habian tomado posicion entre Vespolate, Novara y Mortara. Aunque el enemigo no desplegó muchas fuerzas para este ataque, los nuestros se retiraron despues de un ligero choque que no fué sostenido mas que por la division de reserva, pues la 1.ª apenas tomó par e. El enemigo entró en Mortara, pero sin que la villa tuviese que sufrir grandes estragos."

"Ayer no ha habido ningun ataque; el gran cuartel general ha sido trasladado á Trecate, y luego á Novara, donde se halla el rey. Los príncipes están á la cabeza de sus divisiones; el mayor general ha concentrado todas sus fuerzas hacia el cuartel general, sobre el flanco izquierdo del enemigo."

"Algunos soldados se han desbandado vergonzosamente, y han llevado la alarma á las ciudades de Verceil, de Casale y lugares vecinos. El gobierno ha dado las órdenes necesarias para que se proceda contra ellos con el mayor rigor, y que sean enviados inmediatamente á sus respectivos cuerpos. Las autoridades locales han llenado su deber mostrando la mayor actividad y energía."

"El ministro del interior, RATTAZZI."

El mismo día 23, un poco mas tarde, se fijó en Turin la proclama siguiente:

Ciudadanos,

"El boletín de este día os hace conocer cuales son las noticias verdaderas del ejército."

"El rey y los príncipes están en Novara; allí está concentrado el ejército lleno de valor y esperando de su general la orden de atacar al enemigo. No deis crédito á cualquiera que insinuase lo contrario."

"Cuando lleguen otras noticias serán comunicadas inmediatamente. Conservad esa tranquilidad de ánimo que puede sola elevaros á la altura de la gran causa que tenemos que defender."

"El gobierno ha provisto con rapidez á todo lo necesario y ha preparado los medios de hacer frente á todas las necesidades del porvenir."

"Turin 23 de Marzo. RATTAZZI."

Segun las últimas noticias de los periódicos de Turin, el ejército piamontés no habia perdido ni el valor ni la esperanza. Escriben de Trecate el 22 de Marzo á las 3 de la tarde:

"Hemos tenido que sufrir esta mañana todas las ansiedades posibles. Las poblaciones empezaban á agitarse al paso de nuestras tropas que se concentran sobre el Novara; á mediodía se sabia que el duque de Saboya habia tomado una fuerte posicion entre Mortara y Verceil, y que estaba en comunicacion con el cuartel general. Nuestra posicion no tiene nada de inquietante, pues las pérdidas de ayer fueron insignificantes; los soldados saben que han hecho su deber, y no están desanimados de modo alguno. El general en jefe está lleno de ardor, y nos hallamos en estado de dar una buena leccion á nuestro insolente enemigo."

"No hay que temer nada; el ejército subalpino está pronto á dar rudos golpes; si la causa de la independencia

no triunfó ayer, como pudo verificarse, no está comprometida por eso. Quisiera poder contaros todas las proezas de nuestros bravos soldados, pero sería muy larga. No puedo apartar mi imaginacion de los preparativos que se hacen para una nueva accion, de la cual saldrá glorioso nuestro destino. El duque de Saboya cubre á Verceil, y si el enemigo se atreviese á avanzar por este lado, se arrepentiría."

Se lee en la *Nazione* de Turin del 23 de Marzo:

"Se dice que un correo llegado del ejército ha traído la noticia de que las divisiones del duque de Gónova (Piamonte y Piñeroles) y del general Pés (Acquí y Casale), han caído sobre el enemigo, lo han batido y le han hecho un gran número de prisioneros. Esta noticia nos ha sido dada igualmente por la vía de Verceil, diciendo que los austriacos han sido batidos en dos puntos. El señor Tecchio, ministro, y el señor Guglianetti, primer secretario, han partido para el campamento."

Roma y Florencia se ocupan en los preparativos de guerra en el momento en que la guerra está ardiendo y que todos los preparativos deberian estar ya terminados. Ciceronaccio ha llegado á Florencia el 19 de Marzo para activar la organizacion militar. Se ha formado legion polaca de 2000 hombres, que llevará la bandera toscana con el águila blanca de Polonia.

EJERCITO DE LOS ALPES.

Nos escriben de Tolon el 25 de Marzo:

"El general Gueswiller, comandante de la primera division del ejército de los Alpes, que debe permanecer estacionada momentáneamente en los departamentos del Var y de las Bocas del Ródano, llegó ayer con el comandante de 2.ª brigada, general Chadeysson. El general Gueswiller ha venido á establecer su cuartel general en Tolon, por órdenes ministeriales, y tenemos ahora una fuerte guarnicion."

"El hospital de la 1.ª division del ejército de los Alpes ha entrado ya en nuestros muros, y se espera aun al primer batallon de cazadores a pié, veinticinco jendarmes y un pequeño destacamento de guías de caballería; todas estas tropas estarán aquí antes que se acabe el mes."

"Se han embarcado provisiones de boca y guerra en las fragatas de vapor reunidas en nuestro puerto, y los vapores que forma la flotilla destinada á trasportar tropas á Italia han cargado ocho piezas de artillería de sitio. Todo está pronto para la marcha inmediata, si llegan los órdenes de Paris."

Nuestro corresponsal de Turin nos escribe el 24 por la noche diciéndonos que no se ha recibido ninguna noticia del teatro de la guerra; lo que se explica en razon á que los caminos estaban interceptados por la caballería. La guardia nacional movilizada ha salido de Turin por la mañana dejando la ciudad en la mayor ansiedad, pues es cierto que 40,000 austriacos han entrado en el Piamonte formando un triángulo entre el Tessino y el Po, que tiene su punta en Pavia y sus ángulos desde Novara y Casale. Corria la voz de que los austriacos marchaban hacia Verceil, pero habian sido detenidos por una inundacion general del país. Acabo de saber de buen orijen que el general La Marmora ha dejado á Parma, y acelerando la marcha ha roto la línea austriaca por bajo de Plasencia y ha lle-

gado á Boghera pasando por Boni. Este movimiento es oportuno y puede cambiar la situacion.

Al mismo tiempo nos escriben desde Alejandria lo siguiente:

"Hoy 24 se ataca en toda la línea: lo mas vivo de la accion es entre Novara y Mortara, en un pueblo llamado Verpolate. En este momento se asegura que el duque de Saboya ha tomado á Mortara á la cabeza de su division, despues de un combate sangriento. Hay pocos ejemplos de un ataque mas encarnizado pues los hombres se batian cuerpo á cuerpo, y los lombardos con furor; hay pérdidas sensibles, pero nadie ha reculado. El duque de Saboya ha tenido algunos caballos muertos en el ataque, y el uniforme atravesado por una bala y desgarrado por un lanzazo de un croato. Los austriacos se retiran; no tengo tiempo para mas y corro al estado mayor para ver si se confirman estas noticias."

En vista de las noticias que damos por los partes telegráficos, el interes de las que nos traían los periódicos de Turin y las cartas particulares, se disminuye necesariamente. Sin embargo, creemos que nuestros lectores nos agradecerán el análisis de ellas, y verán que lo vago é incierto que reina en su redaccion, igualmente que en las comunicaciones del gobierno, podia hacer presagiar hasta cierto punto las tristes noticias que recibimos hoy.

En efecto, la mayor parte de ellas manifiestan la inquietud que se habia esparcido en la ciudad á la noticia de la entrada de los austriacos en el Piamonte, y sobre todo el funesto resultado del ataque de Mortara. La opinion pública aun un artículo contra los alarmistas, y segun este periódico, las primeras ventajas conseguidas por el ejército austriaco sobre los piamonteses estaban muy lejos de tenerla importancia que se les atribuía.

La *Nazione* dice que los resultados del combate de Mortara no son conocidos aun; y finalmente la *Concordia* del 24 dice que no ha podido publicarse aun el último boletín del ejército, pero que las noticias recibidas indirectamente del teatro de la guerra son del todo tranquilizadoras. No obstante, el ministerio de Turin ha creído deber tomar medidas enérgicas para rechazar la invasion enemiga, y el ministro del interior Rattazzi ha dirigido una proclama á los guardias nacionales del reino para que estén prontos á todas las eventualidades de la guerra.

Por otro lado la *Gaceta Piamontesa* anuncia que los austriacos se habian dirigido hacia Verceil, pero que despues de un tiroteo de una hora se han replegado sobre Palestina.

Finalmente, la *Opinione*, tratando de apreciar las consecuencias de la posicion de Radetzky, metido entre las dos alas del ejército piamontés, no teme afirmar que lejos de contrariar los planes del general Chrzanowski, esta posicion les favorecia, por el contrario, dándole ocasion de presentar la batalla al enemigo en un terreno mas ventajoso que el que ofrecia el año pasado el cuadrilátero de fortalezas en cuyos alrededores se batia en vano el ejército piamontés. En efecto, alejándose Radetzky de los lugares que forman su base de operaciones, empujando una gran parte de su ejército en el territorio piamontés, y amenazado por otra parte de la insurreccion lombarda á retaguardia, podria ser batido mas facilmente por las tropas de Chrzanowski si se concentrasen con prontitud sobre los dos flancos del enemigo. Definitivamente, dice, no se conocen ni los planes de Radetzky ni los de nuestro general, y no se puede prejulgar la importancia de los diversos encuentros que ha habido. Podemos conseguir una victoria y se acabaron los austriacos; pero si sucediera

lo contrario, si los austriacos llegasen hasta Turin, la victoria no sería aun definitiva, porque la insurrección lombarda le forzaría inmediatamente á volver atrás.

Está visto que la batalla era inevitable á causa de la nueva posición del mariscal Radetzky; la batalla debió darse en efecto el 24, según todas las apariencias, y el valor piamontés ha venido á estrellarse otra vez contra las sabias maniobras del viejo mariscal.

ULTIMAS

NOTICIAS A LAS 10 DE LA NOCHE.

No se ha recibido hoy en París ningún periódico de Turin, y por consiguiente no sabemos los detalles positivos de la batalla del 24. La *Gaceta* de Milán publica el primer boletín del ejército austriaco en el que se da cuenta del ataque de Novara y Vigevano al paso del Tessino. Que la sorpresa que causó á los piamonteses este movimiento les hizo tomar una fuerte posición para defender á Mortara, donde se dió un ataque sangriento con la vanguardia mandada por el teniente mariscal el archiduque Alberto. Que los resultados fueron tomar la ciudad haciendo unos 1.000 prisioneros y cogiendo cinco cañones y una caja de guerra.

Nada se sabe de positivo acerca del rey Carlos Alberto, pero corría hoy la voz de que á estas horas estaría ya en Lyon.

Nuestro corresponsal nos escribe el 24 de Marzo por la noche, diciendo que no tiene valor para comunicarnos por el momento los detalles de la batalla. Que nos basta saber que las tropas han tenido que retirarse á Arona después de haber sido batidas. Añade que la causa principal de la derrota ha procedido de la traición de Ramorino; que la brigada Cuneo se dispersó á los primeros tiros, pero que las demás se han batido todas noblemente.

El 25 por la noche corría la voz en Turin de que el ministerio había dado su dimisión.

[Impreso suelto.]

REMITIDOS.

NADA, NADA TRAE.

¡El Noticioso! el Noticioso! clamaban varios jóvenes que en una esquina parece se habían puesto de centinela para atrapar al repartidor de dicho periódico, lo cual sucedió así, pues al dar los gritos que llegaron á mis oídos, ví rodeaban al pobre muchacho que lo llevaba, y cual hormigas arrieras se disputaban tirando cada uno un ejemplar: no pude menos de acercarme, y lleno de curiosidad, pregunté cual era el motivo de aquella ansiedad por ver el dicho papel: mas, vanas eran mis preguntas, nadie respondía: con las bocas medio abiertas, miradas centellantes, y un sudor que frío corría por sus frentes, no leían, sino devoraban las líneas estampadas en él.

Atónito, contemplaba yó aquella farsa que no podía comprender, hasta que uno de los actores de ella, disgustado, tiró el papel, y *nada, nada trae* dijo. Como por encanto, todos quedaron callados, tristes: todos á una voz digieron *no responde!* Pero, en fin señores, repliqué; qué es lo que ha sucedido?

—¿Cómo que es lo que ha sucedido? dijo uno de ellos: pues qué, por ventura ignora V. lo que ha pasado?

—Nada sé, contesté; tiempo hace que he estado sin salir de casa, así es, que no estoy al tanto de nada, ni sé una jota de que es, lo que ha pasado.

—Pues amigo mío, replicó mi joven cesaltado: ha de saber V. que en Tampico, nos hemos encontrado con un segundo *D. Quijote*, con un hombre que quiere enderezar lo que cree torcido, y *desfacer agravios*.

—Ola, con que eso tenemos? un segundo caballero de la triste figura?

—Si señor, y dá la casualidad que en todo se parece al que nos pinta el Ilustre Cervantes... hasta en el cuerpo.

—Conque hasta en el cuerpo, he? Pero, que tiene que ver el que tengamos ó nó un *D. Quijote*, para que vds. hayan estado desforados, gritando, ¡el Noticioso! el Noticioso! ¡por ventura viene en él su retrato?

—No, pero es que así como el *D. Quijote* de Cervantes se empleaba en dar estocadas, el nuestro, lo hace en dar plumadas; mas, tan pesadas y tan toscas, que merece le salga al encuentro alguna *caballero de los espejos*, tal vez le hará volver en sí de su locura: necesita se le haga ver nos está fastidiando con sus escritos y sandeces: ha dado en la manía de que todo lo que otros escriben son disparates...

—Pues señor, dejarlo en ella; eso quiere decir que si para él hay solo uno que los diga, ese se retirará y dirá, ya tengo un compañero.

—No señor, no señor, exclamaron todos á una voz. Yo que soy algo tímido, que les había visto ántes tan cesaltados, y recordando aquello de, *siempre pagan justos por pecadores*, con política les dije: pues está bien amiguitos está bien: no hay porqué incomodarse, será como vds. gustan.

—Como que es lo mejor, respondió el que me empezó á hacer el relato del *D. Quijote*, súpongase vd. señor mío, que á ese caballero andante se le ha metido en la cabeza ya una vez, reformar las costumbres de un pobre pueblo del cual la mayor parte de sus habitantes son hombres de campo, para el efecto, inventó un periódico manuscrito, que tenía la paciencia de escribir él mismo: llamábalo el *biscapiés*.

—Y bien.

—No sea vd. impaciente, el dicho periódico trataba de imbuir en la cabeza de nuestros pobres hombres la idea de que después del trabajo diario, debían ocuparse en aprender á bailar cuadrillas, hablar francés, peinarse á la última moda de París... en conclusión, que no debían ponerse los vestidos propios del campo en el pueblo, sino levitas, fraes...

—Tal vez sería sastre ó bailarín el escritor amigo mío, y deseaba hacer su negocio, eso, na-

da de particular tiene, lo creo muy justo.

—Qué sastre ni qué bailarín: al menos, si lo fué, ya no lo es: hoy en día es capitán, heredó de una señora viuda rica, una gran suma: fué á dar su paseo por Europa, y volvió... todavía con... dinero: esto nos lo han asegurado y aun dicen, que él mismo lo dijo á su vuelta en un cierto artículo...

—Todo lo que vd. dice está muy bueno, pero aun no entiendo el porqué era esa ansiedad por ver el Noticioso.

—Hombre, hombre qué impaciente es vd. si á cada instante corta el hilo de mi narración, nunca concluiré.

—Pues, adelante, adelante.

—Este *D. Quijote*, [como le he dicho antes] se emplea en dar plumadas: dió una criticando un cierto baile la cual no agradó mucho á la sociedad Tampiqueña así es, que no faltó quien en el mismo estilo de su crítica, le diese la respuesta, mas, nuestro buen hombre, se picó, y como dicen que, *el que se pica ojos come* salió diciendo mil necedades, como tiene costumbre de hacerlo, atacando directamente y de un modo nada digno de un caballero, al que creyó le había contestado, pues tal vez...

—Pero, solo por creer una cosa, no se escribe contra nadie, si el lo hizo, sería...

—Por nada, solo porque creyó que una persona con quien sin motivo tuvo antes una cuestión (y á quien creo no quiere bien) era la que le había contestado.

—Me parece muy poco prudente el paso.

—Y tanto, que como he dicho ya, vino diciendo sandeces nada dignas de un caballero, llamándole *inmoral, insolente* y otras mil cosas que no debía de decir, pues *el que mas habla tiene mas porque callar*: se olvida de que en Tampico ya se le conoce: se olvida de que si habla de inmoralidad, tal vez en otro tiempo fue uno de los gefes de ella, si de insolencia, no solo lo fué, sino que á pesar de su aire sentencioso y grave, suele serlo algo, y se olvida en fin, de que el sugeto de quien se ocupa, no ha tenido como él la ventura de encontrar una madre patria de negro y espeso manto, (quiere decir) una viuda rica que le dé con que hacer su educación é ir á viajar, sino que la ha hecho del modo que ha podido, mas con honradez, pues aunque hubiese hallado la tal viuda, creo no lo habría heredado nada.

—Hombre! hombre! vd. me está diciendo cosas que no deseo saber.

—Pero que me voy obligado á decirlos para que conozca á nuestro *D. Quijote*: este, en su carrera de plumadas no siguió subir algo mas que el de Cervantes que nunca pasó de un caballero andante: mas el nuestro, ¡oh! eso es otra cosa; el nuestro llegó hasta un gra-

do regular en el poder, ha sido (aunque por corto tiempo...)

—No, no quiero saber lo que fué, me voy.

—Espere vd. hombre, callaré si así lo quiere, mas deseaba darle una idea...

—No, no, me voy, otra vez continuaremos la plática.

—Pues bien, la cortaremos por ahora si vd. lo desea, pero... escuche, solo añadiré una palabra. Nuestro *D. Quijote* que tanto se ocupa en que la sociedad de Tampico sea muy escocida, debía tratar ante todas cosas, que los... no sé como llamarlos... por último, que no la frecuentasen aquellos que...

—Por Dios, hombre, acabe de reventar: tanto misterio para salir tal vez con el *parto de los montes* de la fábula.

—Cuidado amigo, no se espante, se lo voy á decir.

—De una vez.

—Pues oiga; que aquellos que la voz pública designa como *infieles á su patria*...

—¡Hombre, hombre!!!

—Aquellos mejicanos que contribuyeron sea por la ignorancia ó el interés, á que el ejército Norte americano llevase la guerra hasta el seno de nuestra misma capital...

—Pero hombre, eso es terrible!!

—Sean despreciados, y no la frecuenten; porque esos, deben de ser señalados para siempre, deben de ser vistos con desprecio, y...

—Chit... chit... me voy.

—Y la voz pública señala y aun señaló el mismo enemigo, á todo un Sr. *Diputado al Congreso general*, que lejos de estar ejerciendo sus augustas funciones, se encontraba á pocas leguas de esta vendiendo mulas con las cuales llevara después sus trenes de artillería el invasor.

—Adios, adios, me voy: y sin atender á lo que me seguía diciendo, ni saber aun el verdadero motivo de la ansiedad por el Noticioso, salí con los oídos zumbando, y deseando no haber sabido lo que supe: deseando lo que tanto deseó la *vieja del candilejo*, haber sido, *sordo, mudo y ciego*.

El Churriador.

Aquel á quien se cree autor del artículo firmado por un suscriptor, ha visto con el desprecio que se merece, los insultos que le prodiga el autor de la *Digestion de la cena de un baile*, quien siempre en sus escritos, se separa del objeto de la cuestión y empieza con personalidades: esto le es habitual.

Tampoco le replicará á todos ellos; no pretence ser un sábio como el Sr. B. (J. M.) á quien solo dá una que otra cosa que le haga callar.

El *Ecce homo* que se ógna por el Sr. B. (J. M.) no paga: no creo haya rato muchos amigos de chaqueta ó levitas [al fin me entones] de los codos, en la carpeta, ó pantalones en el banco del estu-

dio, pues por muy precoz que haya sido el talento de dicho Sr., en menos de ocho años no puede haber aprendido latinidad: quite pues los parches postizos.

Al que le atribuye el Sr. B. [J. M.] el artículo firmado por un suscriptor, jamás usa antifaz como se lo tiene ya probado, mientras él, jamás lo quita, como persona acostumbrada á jugar perfectamente la máscara.

Si cree dicho Sr. que el que contesta no es buen abogado, pues que ha defendido ya otra causa y así salió ella: recuerde el Sr. B. (J. M.) por allá por los años de 1840 en que á pesar de todo su talento y sus 500 vino á esta de un modo no muy libre.

Si hizo mal el suscriptor en defender una mala causa, allá con él se las avenga, el Sr. B. [J. M.] y no nos venga con presunciones y fatuidades que nos cansan. dirigiéndose á otra persona.

El que este pequeño artículo firma, tiene el gusto de decir, y se vanagloria de ello, que aun nadie le puede hechar en cara nada que le avergüenze ni en su conducta pública, ni en la privada; conveniente será al Sr. B. [J. M.] el callar, pues de lo contrario, puede verse altamente apurado.

Por último, el que firma, dice al Sr. B. [J. M.] que nunca ha reconocido en él una corona ó una reputacion que incite á que se le usurpe, muy al contrario, así pues, hace mal en acatarrarnos con sus reputaciones y coronas usurpadas: casi con sus mismas palabras se ha contestado, y no se le dice mas, por que ya en otra polémica se le ha dicho, y ahora se le repite, que se le desprecia: los motivos, no trate de indagarlos.

El de el Antifaz.

EL NOTICIOSO.

Tampico, Mayo 16 de 1849.

Si el objeto que nos dirige á escribir no fuese tan importante, seguramente que habríamos desistido de la tarea emprendida al ver que nuestras voces mientras mas se han repetido, tanto menos han sido oídas, no obstante que las hemos esforzado hasta donde nuestro pulmon ha podido dilatarse para que resonasen en todas partes; pero mientras tengamos una prensa, la haremos sudar para hacernos escuchar y para manifestar los graves males que á nuestra vista se ofrecen si las razones en que fundamos nuestra solicitud no son atendidas.

En varios de nuestros artículos de fondo hemos expresado la necesidad no solo de un arancel equitativo y sobre todo oportunamente espedido, sino el obsequio que se haria á la justicia si se pusiera á este puerto en el goze que le han concedido dos leyes asignándole una el 2, y la otra el 1 p. 3 para sus mercancías para su navegacion y para conservar permanentes los ob-

getos á que se dedicó aquella. Mas una fatalidad que no podemos concebir se opondrá siempre á que seamos atendidos.

El arancel que hoy se encuentra en una de las cámaras y que hace muchos dias debiera haberse espedido como un impulso de vida para el agonizante comercio y para hacer prosperar todos los ramos que de él dependen, es el punto de vista á que se encaminan nuestros esfuerzos para obtener que sea espedido y que la ruina que se prepara con su moratoria no llegue á consumarse teniendo en ella parte nuestro silencio si no hicieramos palpable el cúmulo de desgracias que mientras mas se retarde en venir esa ley deseada serán mas evidentes.

¿Qué importa que éste puerto esté asistido de ventajas naturales que hagan facil su comunicacion á lo interior y lo puedan elevar á su engrandecimiento, si las leyes que debieran desarrollar esos elementos de prosperidad son las primeras que lo embarazan y detienen el impulso de su felicidad? ¿Cómo será posible no solo que prospere, pero ni aun que se conserve un comercio que tiene por competidor otro cuya baja de derechos le presenta cada dia mas colosal en las márgenes del Bravo para la ruina de Tampico?

Esta es una verdad que mientras mas la profundizemos tanto mas dolorosa es que no haya sido atendida y que en la consecuencia de sus males tenga una parte tan activa ese poder legislativo que debiendo haberlos previsto no solo no los haya evitado anticipadamente sino que hoy con su falta de puntualidad en espedir esa ley que egecutivamente reclama las circunstancias sea el origen de mayores desgracias.

En varios periódicos hemos visto el acuerdo del general Taylor declarando puerto de entrada el brazo de Santiago y este precisamente es el golpe mas mortal que pudiera recibir Matamoros y Tampico por que no serán estos los que reciban y especulen con las importaciones del Norte, sino los que tendrán que ir á buscar en los depósitos de Santa Isabel y otros lo que debieran esperar en la puerta de su propia casa contribuyendo de este modo á elevar un comercio que calculado bajo unos principios profundamente políticos y especulativos serán la consumacion de la desgracia que debiera estar evitada si desde el momento que la paz fué sancionada nuestros legisladores por unas leyes verdaderamente equitativas hubieran astraído á nuestros puertos la concurrencia á que era necesario aspirasen los infantiles pueblos extranjeros del Bravo. Pero se han pasado los meses, en mentidas esperanzas que hoy presentan por realidad una ruina positiva porque las casas de Tampico mirando acercarse velozmente su estermínio tendrán que trasladarse adonde su fortuna no acabe por consuncion y estos capitales irán á formar el aumento de ese mismo competidor que era imposible se impulsase si previamente se hubieran amparado los intereses que por una razon natural se habrian fomentado aquí oponiéndose al extranjero.

Asombra la introduccion que por la dilatada línea divisoria se hace de todos los artículos no solo de manufactura Norte Americana sino Europeos. Ellos abastecen los EE. de Nuevo Leon, Chihuahua, Nuevo México, Durango, Zatecas y San Luis, que antes concurrían aquí para proveerse trayendo en cambio su plata y con ella la fortuna de las casas establecidas en este puerto las que pagando los impuestos legales fomentaban las arcas del erario poniendo á mas en circulacion millones de pesos que mientras mas rolaban tanto mas impartian su riqueza á las diversas manos porque pasaban. ¿Y hoy podrán esos estados concurrir al mercado de Tampico para buscar unos artículos que les son llevado con mas equidad y violencia á todos sus pueblos? Esto seria tan absurdo creerlo como negar que esa frecuente comunicacion que hoy se activa tan rápidamente será la que mas delante llevará todos nuestros caudales á la felicidad del extranjero cerrando la comunicacion de nuestros puertos porque habiendo tantas vias de introduccion, ningun buque tocará en nuestras bahías y si lo hará en los nuevos puertos cuyos intereses se han calculado bajo el sepulcral silencio de nuestros legisladores.

Este es un cuadro horroroso pero exacto, y nosotros por mas que nos espantemos con él no debemos dejar de presentarlo con los propios colores que lo adornan las circunstancias, por que nuestro interés es un bien pátrio que remedie los males que evidentemente miraremos realizar sino se toman medidas oportunas que puedan cambiar la faz dolorosa que nuestra vista descubre.

Solo un interés perverso podrá caracterizar de esageradas nuestras razones, pero los que lo tengan sinceramente por el bien nacional, no podrán menos que convenir con nosotros adoptando nuestras demostraciones.

Si la Cámara de que hoy depende la expedicion de ese arancel regulador de la postuma fortuna de México dilatare mas tiempo en hacerlo efectivo, ella y solo ella será la que pueda responder de la multitud de males que son una consecuencia indispensable de su tardanza; ella la que interrumpa la felicidad de nuestros puertos, y ella en fin la que reduzca á miseria no solo las arcas de nuestro Erario sino á los pueblos que debieran ser protegidos por unas leyes saludables.

Tampico será víctima de esa ruina y en vez de ser un pueblo cuyos provechos se participasen en la sociedad llevando su riqueza al bien comun, tendrá que presentar el cuadro mas lastimoso en vez de ofrecer el mas alagüeño y rico que debiera serle destinado por su propia naturaleza.

AVISOS.

CONVOCATORIA

Tres plazas de ayudantes se hallan vacantes en el Establecimiento de educacion de niños de esta Ciudad: la primera está dotada con cuarenta pesos, y las otras con treinta pesos mensuales cada una. Uno de estos ayudantes deberá saber los idiomas inglés y francés.

Las personas que quieran optarlas pueden dirigir sus ocurso al I. Ayuntamiento por conducto de esta Secretaria dentro de los quince dias que han sido prefijados para la provision.

Los requisitos que se exigen por la I. Corporacion, están esplicados en el respectivo reglamento, y de ellos

instruirá á los interesados, el que suscribe en la oficina de su cargo.—Tampico, Mayo 14 de 1849.—Juan R. de Maraboto.—Secretario.

Por auto proveido por el Sr. Juez de 1ª instancia en el intestado de D. Eusebio Tirado y para hacer pago á sus acreedores se rematará en la puerta de este juzgado el Sábado 19 á las doce del dia, en el mejor postor una casa jacal citá en la calle de los Artesanos, teniendo en el solar núm. 218 veinticinco varas y media de frente y veintisiete de fondo; y en los solares núm. 316 y 317 veinticinco varas y media de frente y cincuenta y cuatro de fondo, todos pertenecientes á la finca, la cual está avaluada en 1181 pesos mil ciento ochenta y un pesos y se avisa al público para que el que quiera hacer postura ocurra al oficio del que suscribe á instruirse de los avaluos.

Tampico de Tamaulipas, Mayo 14 de 1849.

Bachiller Gregorio Palaes.—Escribano público.

SANGUIJUELAS ESTRANGERAS.

En la tienda "LA PERLA" se venden á razon de 12 rs. docena.

POSADA DEL PROGRESO.



En adelante con este título se hallará en la Villa de Santa Bárbara la que con anterioridad era conocida solo como posada del capitán Solana, la cual habiendo sido aumentada y reformada con toda perfeccion, ofrece á los pasajeros, no solo la comodidad que puedan apetecer para sus personas en buenos alojamientos y en esmerada asistencia, sino ademas las pasturas necesarias para sus avíos por mayor ó menor y á precios sumamente moderados.

SE VENDE,



La hacienda de Miraflores próxima á esta ciudad de Tampico y con ubicaciones en el Estado de San Luis.

Las personas que gusten tratar de su ajuste podrán dirigirse á los Sres. Dickinson y Garcia.

Juana Picard y su hija Luisa, tienen el honor de ofrecerse al público en su taller de modas, que han establecido en la casa contigua á la venduta de D. Teodoro Lartigue, calle de la Aurora.

A instancias de muchas personas de esta ciudad, como de otras que las han conocido en la Habana, Veracruz y otros lugares de la República, se han decidido á seguir nuevamente su antigua profesion; y al hacerlo, participan al mismo tiempo que estan muy al tanto de las últimas modas de Paris, y que dejarán bien satisfecho el gusto de todas aquellas personas que gusten ocuparlas.